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  בס״ד 

Выпуск №335 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л. Евреев местечка Погост Загородский, Юрий 

Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Ваелех »   

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Ваелех» — 3 

Вопросы Раввину— 4 

Культура. Личность. Этика— 7 

Здоровый Образ Жизни — 9 

Женская Рубрика— 9 

Цель Эц Тамар — 11 

Законы Лашон а-Ра— 12 

Doctor Тора — 12 

Анализ Новостей — 16 
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Лист Талмуда— 19 

Мысли редактора... 

И  вот начался новый 5782 год! Мы с Вами находимся в периоде 10 дней раскаяния между Рош а-Шана и 
Йом Кипуром. 

Хочется отметить одну важнейшую деталь этих дней, когда единственный раз в году мы с вами находимся вне 
времени, точнее над временем. Удивились? Попробуем вместе разобраться! Дело в том, что Рош а-Шана 
является началом нового года. 

Эти два дня мы находимся на суде Всевышнего, который выносит решение на весь будущий год: будет ли 
благословенным, наполненным здоровьем и благополучием, или …  

Все это решается в великий праздник Рош а-Шана!  

А что же в Йом Кипур? В Йом Кипур мы просим прощения у Всевышнего, и Он нам прощает все наши промахи и 
ошибки, которые накопились за прошлый год. 

Таким образом, мы, с одной стороны, уже начали новый год, а, с другой стороны, просим прощение за прошлые 
ошибки, и в этом уникальность этих дней. 

Каждый из нас может в буквальном смысле перевернуть все с ног на голову. Мы, сделав тшуву (искренне приняв 
решение измениться), можем в эти дни все исправить, от этих дней зависит судьба каждого из нас и всего 
мира! Хочется пожелать всем нам искренне поработать над собой, чтобы дать толчок новому году и изме-
нить весь мир к лучшему, ведь именно от каждого из нас это зависит!  

Не зря фильмы Голливуда строятся на супергероях, однако в кино супергероев не так много, у нас же каждый 
еврей- супергерой -от мысли, чувств и дел которого зависит судьба всего мира!  

Шана това и гмар хатима това! 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «ваелех» 

ГЛАВА “Ваелех” 

Место в Торе: Дварим, гл. 31, ст. 1 — гл. 31, ст. 30. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: «И пошел Моше и сказал эти слова 
всему народу Израиля...». 

И пошел на иврите — ваелех. 

П 
родолжая описывать в нашей недельной главе последний 
день жизни Моше Рабейну (см. на сайте обзор недельной 
главы Ницавим, седьмой годовой цикл обсуждения), 
Тора, как в большинстве недельных глав, затрагивает 

несколько тем. И речь в ней идет, в частности, о техият а-
метим (возрождение умерших). На данной теме мы и сконцентриру-
ем внимание в обзоре этого года. 

Тора сообщает, что в тот день перед уходом из нашего мира Моше с 
Иегошуа бин Нуном (своим учеником, который возглавит еврейский 
народ после него) вошли в Мишкан (переносной Храм в пустыне). 
Там «в облаке» открылся им Всевышний и, обращаясь к Моше, 
сказал: «Вот ты уйдешь к отцам твоим, и поднимется народ этот, и 
будет служить чужим богам страны, в которую попадет. И оставит он 
Меня, и нарушит Союз Мой, который Я заключил с ним. И возгорится 
гнев Мой на него в тот день, и оставлю Я их, 
и сокрою лицо Мое от них, и будет он отдан 
на растерзание, и постигнут его многие 
беды и несчастья. И скажет он в тот день: не 
потому ли, что нет Всевышнего нашего 
среди нас, постигли нас беды 
эти?» (Дварим, гл. 31, ст. 16-17). 

Рассказывается в Талмуде (трактат Санѓедрин, лист 90) о том, что 
однажды римляне спросили одного из наших Учителей — раби 
Иегошуа бен Хананью, откуда известно евреям, что Всевыш-
ний оживит мертвых и откуда они знают, что Ему ведомо, что 
произойдет будущем. 

— Ответы на оба вопроса, — сказал им Учитель, — содержатся в 
Торе, в отрывке, где написано: «Вот ты уйдешь к отцам твоим, и 
поднимется народ этот, и будет служить чужим богам…». Отсюда 
ясно видно, что Творец знает, что произойдет в будущем. А о техият 
а метим читаем в слове «поднимется», что также означает — 
«возродится из мертвых». 

Ответ на вопрос о всеведении Творца римлян удовлетворил. Но на 
объяснение о возрождении мертвых они выдвинули логичное, 
казалось бы, возражение. 

— Если слово «поднимутся» означает — «возродятся из мертвых», — 
отметили они, — тогда получается, что первая часть фразы 
совершенно не вяжется с ее продолжением. 

У раби Иегошуа бен Хананьи были на этот счет убедительные 
аргументы, но он предпочел уклониться от продолжения дискуссии. 

Какие же доводы были у него, и почему он не привел их римлянам? 
— спрашивают Учителя, обсуждая эту историю. 

Слово «и поднимется», — пишет, 
анализируя данный фрагмент, рав Авраам-
Хаим Шор (один из ведущих раввинов 
Западной Украины, конец 16-го – начало 17-
го вв.; известен чрезвычайно глубоким 
анализом текстов Талмуда) в своей 
книге Торат Хаим, — здесь как будто бы 
«лишнее». Тора вполне могла обойтись и 
без него и сказать нам: «вот ты поднимешь-
ся к отцам твоим, а народ этот служить 
будет чужим богам». Но фраза построена 
иначе. И мы, зная, что Тора скупа на слова, 
что в ней не бывает не только лишнего 
слова, но даже — лишнего знака, должны 
понять, что в слове «и поднимется» 
заключен более глубокий, скрытый при 
поверхностном прочтении смысл, который 
нам, пользуясь полученными от Творца 
принципами постижения Торы, надо 
раскрыть. 

Так, применяя определенную «методику» 
исследования текстов Торы, Учителя 
узнают, что речь в данном отрывке идет 
о техият а-метим. 

Но почему же раби Иегошуа бен Хананья не 
стал доказывать это 
римлянам?.. 

Дело в том, что при 
даровании Торы народ 
Израиля получил и 

конкретный «инструментарий» — 
тринадцать принципов, применяя которые 
можно проникать в глубинные слои 
текста (для иллюстрации — см. на сайте, к 
примеру, обзор листа 4 трактата Хуллин). 
Однако для того, чтобы пользоваться 
полученными «инструментами», необходи-
мо достичь достаточно высокого духовного 
уровня. Поэтому принципы, о которых мы 
говорим, были открыты не каждому еврею, 
но — сравнительно небольшой группе 
Учителей, способных оперировать ими 
правильно. 

А поскольку и в еврейской среде означен-
ные принципы скрыты от большинства 
людей, раби Иегошуа решил, что римля-
нам, тем более, не стоит открывать методы 
глубокого изучения Торы. Потому и не стал 
дискутировать с ними. 

Но вернемся к отрывку, процитированному 
в начале нашего обзора. 

Другие Учителя, анализируя его текст, 
усматривают в нем и иные грани Истины. 

Если бы Моше Рабейну, — отмечают 

«И пошел Моше и сказал эти 
слова всему народу Израиля...». 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&ned=88&glav=n_m
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=7&ned=88&glav=n_m
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Учителя, анализируя данный фрагмент, — вел сынов Израиля в Эрец 
Исраэль и возглавлял народ в период строительства Иерусалимского 
Храма, Храм никогда не был бы разрушен, и евреи не были бы изгнаны 
из страны. Однако же те евреи, которые умерли в пустыне, не войдя в 
Страну Израиля, навсегда лишились бы удела в Будущем мире и не 
возродились бы из мертвых. 

Поэтому и устроил Всевышний все так, чтобы Моше еще в пустыне 
ушел в иной мир, кончиной своей, очистив нарушителей Его наказов 
от прегрешений (смерть праведника искупает проступки целого 
поколения). А очищение даст им возможность в эпоху Машиаха (см. на 
сайте, к примеру, ответ «Что будет, когда придет Машиах?») 
возродиться из мертвых. 

Об этом и сообщает фраза: «Вот ты уйдешь к отцам твоим, и поднимет-
ся (восстанет из мертвых) народ этот» (Дварим, гл. 31, ст. 16). 

Еще одна грань Истины открывается в Мидраше Эйха Раба — к книге 
Танаха Эйха («Плач Иермиягу»). 

Рассказывается в нем, что 
Всевышний в день, когда был 
разрушен Храм, обратился к 
пророку Ирмиягу и повелел, чтобы 
пророк вышел на берег Иордана и 
призвал Моше Рабейну. Чтобы 
произнес пророк такую фразу: 
«Восстань, сын Амрама (Амрам — 
отец Моше), и спасай стадо свое 
(еврейский народ), которое готовы 
проглотить враги». 

Сделал пророк Иермиягу все так, 
как повелел ему Творец. И восстал Моше и спросил у пророка: «что за 
день сегодня такой в череде дней, что понадобился я Всевышнему». 
Но пророк ничего не сказал ему в ответ. 

Тогда Моше обратился с тем же вопросом к малахим (множественное 
число от слова малах — некая духовная субстанция, осуществляющая 
связь Неба с землей: в переводах нередко — «ангел»). 

«Сегодня разрушен Храм, — ответили малахим, — и еврейский народ 
отправлен в изгнание». 

Тогда Моше направился к праотцам и вместе они оплакивали участь 
своего народа и взывали к Творцу, моля о «помиловании». И внял 
Всевышний мольбам праотцев и Моше — Храм был восстановлен. 

Об этом и рассказывается в Торе, — отмечают Учителя в Мидраше, — в 
отрывке, где сказано: «Вот ты уйдешь к отцам твоим, и поднимется 
народ этот, и будет служить чужим богам…». Это — повествование о 
разрушении и восстановлении Храма. 

Здесь говорится о том, что в еврейской среде распространилось 
идолопоклонство и, как следствие — Всевышний разгневался и «скрыл 
Лик свой от людей», а еврейский народ, лишившись Его защиты, 
оказывается во власти врагов, и постигают его «многие беды». 

Тут следует отметить, что Всевышний отзывается на мольбы праотцев и 
Моше, когда сыны Израиля начинают осознавать истинную причину 
приключившихся с ними несчастий. «…Не потому ли, — вопрошают 
они, — что нет Всевышнего нашего среди нас, постигли нас беды 

эти?» (Дварим, гл. 31, ст. 17). То есть народ 
раскаивается и возвращается на пути Творца. 

История повторяется. Эпоха, в которую мы 
сегодня живем, напоминает времена, о 
которых говорится в недельной гла-
ве Ваелех. 

Действительно, сегодня определенная часть 
нашего народа служит чуждым идеям (см. 
на сайте ответ «Поклонение идолам 
сегодня — что это»). «Лик» Всевышнего 
сокрыт от нас, и нет у нас Храма. 

Но мы, обсудив содержание недельной 
главы Валех, знаем, что праотцы наши и 
величайший за всю историю еврейский 
пророк Моше, вступаются за нас, взывают к 
Творцу и молят Его избавить нас от бед и 

несчастий. 

Теперь, чтобы Всевышний 
«помиловал» нас, и нам 
необходимо выполнить свою 
часть работы. Прежде всего — 
осознать, что все наши беды 
оттого, что «нет Всевышнего 
среди нас». И, осознав — 
вспомнить о тех обязательствах, 
которые возложены на нас по 
условиям Союза, который 
еврейский народ заключил с 
Творцом… 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

К 
ак, с позиций еврейского 
мировоззрения, желание связано 
с инициативой? 

Объясните, пожалуйста, как 
связаны слова желание (рацон) и инициати-
ва в еврейской философии и в образе 
жизни? Насколько это важно и что делать, 
если нет того и/или другого? 

Галина 
Петах Тиква 

Ч тобы обсудить обозначенную Вами 
тему, надо помнить, что человек создан 

по образу и подобию Всевышнего. 
Естественно, к этому следует подойти с 
должным трепетом, не огрубляя и не 
допуская примитивизма. 

В наших книгах написано, что в Высших 
мирах поднялось наверх желание сотворить 
мир. Тогда Всевышний сделал это. 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q121.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q308.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q308.htm
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Как понять выражение — «в Высших мирах 
поднялось наверх желание»? 

На первый взгляд оно не очень понятно. Что 
такое «желание» и куда оно поднялось? 

И еще возникает вопрос — что означает, что 
«человек создан по образу и подобию 
Всевышнего»? 

Особо не углубляясь в это, можно сказать, 
что структура души и даже тела человека 
напоминает структуру духовных миров. А 
духовные миры — это «пространство», в 
котором проявляет себя Творец. 

Наверное, многие слышали, что Всевышний 
проявляется десятью духовными способа-
ми. Из них в первых трех (сверху вниз) Он 
проявляет цель, смысл творения, 
определяет направление, куда все должно 
двигаться, и — понимание общей картины, 
в которой все происходит. 

Другими шестью способами Творец 
проявляет «умение и стремление» 
реализовать то, что определено первыми 
тремя способами. Попросту говоря — 
задуманное в сферах действия первых трех 
способов, реализуется шестью оставшимися 
способами. 

Итого мы насчитали — девять. Десятый же, 
последний способ проявления Творца — 
результат всего. 

Возвращаясь к Вашему вопросу, отмечу, что 
желание (на иврите — рацон) формируется 
в духовном пространстве первых трех 
упомянутых способов проявления 
Всевышнего. Там же формируется и умение 
проявлять инициативу, направленную на 
реализацию задуманного. 

Чтобы между желанием и инициативой 
установилась гармоничная связь — нужно, 
чтобы желание (рацон) было максимально 
ясным, незатуманенным. Чтобы достаточно 
четко ощущался «голод» от того, что это 
желание не осуществляется. 

Но и это еще не все. Нужно, чтобы 
присутствовало осознание, представление и 
опыт в том, как нужно реализовывать 
задуманное. На этих условиях плюс «голод» 
— и обеспечивается проявление инициати-
вы. 

Впрочем, не хватает еще одного элемента. 

Важно, чтобы вся система, о которой здесь 
идет речь, имела связь с Творцом. Иными 

словами нужна вера в то, что Творец поможет. Или — надежда на 
это. Ибо Его помощь — необходимая составляющая успеха. 

Тогда у инициативы, так сказать — «развязаны руки». И можно 
приступить к реализации желания. И это — оптимальная ситуация, в 
которой устанавливается гармония между желанием и инициативой. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак будто бы на поклон к божеству стремятся попасть 
лидеры государств… 

Может такое быть,рав, что вот это состояние 
неуверенности, страхов имеет ту же природу (Б-ю), что 

и «симфония Санхерива», назову ее так. Когда им дали сверху 
услышать мелодии и войско вымерло. Т.е. надеетесь на матери-
альное – получите «приход» через нематериальное. 

И вам, скорее всего, не понравится, но вот вижу, как буквально на 
поклон к божеству сегодня стремятся попасть лидеры госу-
дарств. И Израиль отметился, дождался своей очереди, удостоил-
ся от 25 до 50 мин. (точно не зафиксировали) встречи с глазу на 
глаз. 

И наш украинский готовит речь с признанием в любви. Но уйдет 
этот, и через 3 года они все будут признаваться в любви и вечной 
дружбе уже другому. Даже невооруженному взгляду видеть это 
неприятно и некрасиво. 

Украина 

Н е совсем понятно, почему в обычной, принятой в межгосудар-
ственных отношениях практике (встречи глав государств, как Вы 

пишете, «с глазу на глаз») Вы видите — «поклон божеству». И почему 
вежливость, проявленную в общении лидеров и добрые пожелания 
одного лидера другому и народу его страны — Вы путаете с 
признанием в любви к этому лидеру. 

Вы, похоже, не знаете, что в большинстве случаев, вежливые, 
хорошие слова, которые говорят друг другу политики разных стран — 
предусмотрены этикетом, как выражение уважения и почтения к 
должности, которую занимает человек. 

Нет в этом ничего предосудительного. 

И если через три года подобные речи прозвучат в адрес следующего 
главы того же государства — это не будет предательством по 
отношению к предыдущему лидеру. И никто не воспринимает это, 
как что-то, с Ваших слов — «неприятное и некрасивое».  

Если, конечно, за этим не последовали слова и дела, противореча-
щие стратегическим интересам собственной страны. 

Но это уже — тема другого разговора. Ибо речь идет в таком 
контексте о сферах внешнеполитического анализа, в котором 
используется совсем иной инструментарий — вне обсуждения 
самого факта добрых пожеланий. 

Что же можно и нужно анализировать? 

Тут анализируется конкретное содержание слов, произнесенных 
одним лидером в адрес другого. И в данном контексте — даже одно 
слово может иметь принципиальное значение.  
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Особенно — если в этом слове можно 
усмотреть прямые или косвенные 
обязательства на будущее или признание 
прошлых ошибок и ответственности за них. 

Иногда нам удается осуществлять такой 
анализ в статьях раздела нашего сай-
та «Анализ новостей». 

И в заключение подчеркну, что в этом 
своем ответе, разумеется — не выражаю 
никакого отношения, ни позитивного, ни 
негативного, к беседе израильского 
премьер-министра Нафтали Беннета с 
новым американским президентом Джо 
Байденом. А уж возможные переговоры 
Володимира Зеленского с Байденом — и 
вовсе не в поле моего пристального 
внимания. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак в иудаизме принято бороться 
с сексуальными инстинктами и 
похотью? 

Как в иудаизме принято 
бороться со своими сексуальными 
инстинктами и похотью? 

Женя 
Тольятти 

В ы выдвинули на обсуждение, 
безусловно — важные и очень 

непростые вопросы. Ситуацию усложняет 
еще и то, что на такие темы трудно 
говорить открыто и в полном объеме. 
Потому что, наряду с обозначенными Вами 
инстинктами (о них поговорим чуть ниже), 
существует и другой инстинкт, который 
называют стеснительностью, скромностью 
и т.д. и т.п. 

Если не совсем ясно, о чем идет речь — 
приведу пример из, в каком-то смысле — 
смежной области. 

В нашей традиции не принято, например, 
сидя где-то на улице (скажем, в парке и 
т.д.) и есть, допустим, бутерброд. Или, как 
это часто наблюдается во многих странах — 
обедать или, к примеру, ужинать в кафе 
под открытым небом, где тебя видят 
прохожие. 

Почему? 

Потому что процесс принятия пищи 
считается у нас интимным действием, не 
предназначенным для всеобщего 
обозрения. 

В таком правиле — глубокий смысл. Но это — тема другого разговора. 

Постараюсь ответить на Ваш вопрос, не пересекая некие невидимые, 
но существующие в нашей традиции границы. 

Вы спрашиваете, как бороться с обозначенными Вами двумя 
проявлениями человеческой природы. 

Полагаю, понятно, что прежде чем бороться, надо разобраться, о чем 
мы говорим. 

Итак — «сексуальные инстинкты». 

Сам факт, что они заложены в природу человека — прямое следствие 
повеления Творца мира о том, что все живые существа, включая 
людей, должны плодиться и размножаться. 

При этом Творец создал все существа, как мы знаем — разными, но 
всех снабдил соответствующими инстинктами (можно сказать — 
желаниями), побуждающими к размножению. 

Можем ли мы назвать такой инстинкт — негативным? А если нет — 
напрашивается вопрос: надо ли с ним бороться? 

С другой стороны, вполне очевидно, что в ситуации, если в проявлени-
ях этого инстинкта не будет установленных границ, можно, как, 
собственно, во всем, вместо созидания — что-то разрушить. 

Стало быть, надо говорить о том, какие рамки и правила сохранят в 
этом инстинкте позитивные свойства, перекрыв дорогу разрушитель-
ным проявлениям. Основное направление здесь — создание 
семейных отношений. Тогда этот инстинкт станет, как уже было 
сказано — позитивным. 

Впрочем, и в рамках семейных отношений тоже существуют свои 
границы. И здесь не всегда все дозволено —в нашей традиции 
существуют определенные правила и рекомендации, сформулирован-
ные в наших книгах, включая Шульхан Арух, комментарии к нему и т.д. 
и т.п. Узнать о них можно и в составленных нашими Учителями книгах 
на темы этики человеческих взаимоотношений. 

Вы пишете и о «похоти». 

Под этим, тоже не совсем однозначным словом, часто подразумевает-
ся сильная, если не всепоглощающая, сосредоточенность на 
сексуальности, которая властвует над человеком, а нередко — 
занимает едва ли не центральное место в спектре его интересов. 

Наши великие Учителя дают нам наставления, подсказывая, как 
уменьшить эту негативную черту. В таких случаях они советуют в 
большей степени концентрироваться на развитии и укреплении 
духовных устремлений. С тем, чтобы изменить соотношение сил в 
пользу духовности и в определенной степени нейтрализовать то самое 
доминирование. То есть — чтобы не быть рабом той самой, упомяну-
той Вами склонности. Речь, как правило, идет оболее интенсивном 
изучении разных аспектов Торы. Ну и, конечно — о конструктивной 
активности в разных сферах человеческой деятельности. 

И в заключение — отмечу, что упомянутые Вами инстинкты очень 
сильны. Паниковать по этому поводу не следует, но относиться к ним 
надо со всей серьезностью и вниманием. 

Автор текста Элиягу Эссас 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhive1.php
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Ч 
еловек, нарушающий шаббат, имеет право быть в 
миньяне? 

Уважаемый Рав, вот такой вопрос возник у нас с другом. 

Если в миньяне один человек даже не скрывает, что 
нарушает Шабат, можем ли мы отвечать Амень во время Кадиша, 
если вместе с ним только 10 человек? 

Имеет ли он право быть в миньяне вообще? Как с ним говорить, 
чтобы не унизить и не стать врагами? 

Огромное спасибо за Ваш колоссальный труд! 

Alex 
Los Angeles 

С лово миньян означает, что, как минимум, десять взрослых евреев
-мужчин собрались, чтобы вместе обратиться к Всевышнему с 

молитвой (см. на сайте ответ «Почему в миньяне именно 10 
человек?»). 

Формулируя определение этого термина, тщательно подбирал слова, 
что поможет разобраться в Вашем вопросе. 

Итак, «десять», то есть — не менее десяти. 

«Взрослых» — старше 13-ти лет. 

«Евреев-мужчин» — то есть людей, у каждого из которых мать 
еврейка. Или, допустим, кто-то из них прошел гиюр в ортодоксаль-
ном раввинском суде. 

«Собрались» — в одном помещении. 

«Чтобы обратиться к Всевышнему» — что предполагает, что в тот 
момент каждый из них верит в существование Творца мира и не 
причисляет себя к сообществу приверженцев какой-либо другой, 
чуждой еврейству религии. 

«С молитвой», иначе говоря — произнося текст, который составили 
наши великие Учителя. Читая эти тексты по сидуру (еврейскому 
молитвеннику). 

Из этого определения, как видите, следует, что перед нами не 
ставится задача, подразумевающая, что называется, «чистку 
партийных рядов» и установление уровня понимания этих текстов. В 
наши задачи не входит и проверка на благонадежность и предан-
ность тем или иным нашим, еврейским идеалам. 

Не хочу сказать, что все это — неважно. Это, несомненно, имеет 
большое значение. Однако в контексте нашего разговора я лишь 
подчеркиваю, что Творец не уполномочил нас проверять и экзамено-
вать членов миньяна. 

Логика тут проста. Эти евреи пришли не к нам, но — к Всевышнему. 

А вот, когда речь идет о том, чтобы выбрать кого-то для исполнения 
какой-либо функции в миньяне (например, на роль хазана — 
человека, который ведет молитву; чтеца Торы и т.д.) — это уже наша 
прерогатива. И тут мы должны руководствоваться собственными 
соображениями. В рамках еврейского закона и традиции, разумеется. 

Приведу конкретный пример. 

Допустим, два человека согласны 
быть хазанами. 

У одного — красивый голос и музыкальные 
способности. Однако он, как, скажем, в 
Вашем случае — нарушает основные 
принципы соблюдения шаббата. Причем 
— открыто, на людях. 

У другого — и голос не самый приятный, и 
музыкальными данными он особо не 
одарен. Но он старается выполнять 
законы шаббата, одевается, как принято в 
его еврейском окружении и т.п. 

По правилам нашей традиции на 
роль хазана следует избрать второго 
претендента. 

Так же поступают, выбирая чтецов Торы и 
тех, кто трубит в шофар. 

Для назначения члена общины для 
выполнения разных функций в синагоге 
могут быть и другие критерии. Однако, на 
мой взгляд, и те, что здесь названы, 
достаточно проясняют ситуацию. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

В наши трудные времена, когда многие 
компании вынуждены увольнять своих 

служащих, и сотни, тысячи трудоспособ-
ных мужчин и женщин остаются без 

работы, каждый из нас должен 
отдавать себе отчет в том, что отказ 

от того или иного сотрудника, как 
правило — не случаен. Конечно же, 

бывают ситуации, когда увольнения не 
избежать. И все же…  

КАК ИЗБЕЖАТЬ УВОЛЬНЕНИЯ 

Р 
ешения об увольнении того или 
иного сотрудника принимают 
люди. А мы знаем, что любой 
человек подвержен влиянию 

субъективных факторов. Поэтому в 
большинстве случаев ваша судьба — 
продолжите ли вы работать или вас 
попросят освободить занимаемую 
должность — зависит от проявленных вами 
на рабочем месте качеств. От вашего 
профессионализма, поведения, отношений 
с коллегами и руководством... 

Разумеется, могут возникать ситуации, 
когда увольнения не избежать. Бывает, без 
работы оказываются и высококвалифициро-
ванные специалисты, даже в таких 

javascript:show(531,0,0)
javascript:show(531,0,0)
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обстоятельствах, когда ни сам специалист, ни администрация фирмы 
этого не хотят. Это обычно случается, если компания прерывает свою 
деятельность или ликвидирует одно из своих отделений. Но, если речь 
идет о сокращении штата, в ваших силах заранее принять меры, чтобы не 
попасть в число сокращенных. 

Дадим здесь несколько рекомендаций, которые помогут вам, как можно 
дольше, продержаться на плаву.  

1. Не оставайтесь в тени. 

Некоторые служащие искренне полагают, что самая лучшая «тактика» — 
усердно, не «поднимая головы» трудиться, не привлекая к себе 
внимания. Действительно, усердие и качественное выполнение рабочих 
заданий — важные вещи. Однако полезно время о времени напоминать о 
себе окружающим, чтобы не только вы сами, но и ваши коллеги, а также 
— начальство, знали о ваших талантах. Если ваш непосредственный 
руководитель долго не вызывает вас в свой кабинет, найдите естествен-
ный повод для разговора с ним. Периодические встречи с менеджером 
помогут вам «держать руку на пульсе». Ведь вам важно узнать его мнение 
о вашей работе. Кроме того, на таких встречах старайтесь показать себя с 
лучшей стороны. Непременно поддерживайте контакты с коллегами для 
того, ненавязчиво сообщая им о ваших достижениях. Если вы будете 
тактично отстаивать свои достоинства, никто не заподозрит вас в 
хвастовстве или подхалимаже. 

2. Не ограничивайтесь работой в одном отделе. 

Некоторые предприятия особенно дорожат сотрудниками, чьи таланты и 
способности позволяют им работать сразу в нескольких областях. Чем 
больше вы знаете и умеете, тем более ценным работником становитесь. 
Старайтесь расширять и углублять свои профессиональные знания. 
Научитесь разбираться в работе других отделов и предлагайте свою 
помощь даже в решении тех задач, которые не входят в круг ваших 
служебных обязанностей. Станьте членом организационного комитета, 
или же примите участие в разработке дополнительных проектах. Такая 
активность энергичность будет залогом того, что ваше имя «прозвучит» не 
только в вашем отделе, но и на всем предприятии. 

3. Проявляйте активность. 

Иногда перед началом увольнений темп работы замедляется. В подобной 
ситуации вы, однако, не должны вести себя так, будто вам скучно или 
нечего делать. Даже если текущие проекты приостановились, проявите 
инициативу и займитесь чем-нибудь другим. Например, переключитесь 
на решение менее важных задач, которые вы, из-за нехватки времени, 
отложили «в долгий ящик». Вы можете, допустим, обновить устаревшие 
файлы, навести порядок на складе, или заняться разработкой новых 
планов и проектов. 

4. Не стесняйтесь высказывать свое мнение. 

Многие сотрудники искренне стремятся сохранить работу, но редко 
отваживаются на то, чтобы заговорить с начальником и дать ему понять, 
что преданны делу и хотят трудиться на благо фирмы.  

Рискните, сообщите вашему непосредственному руководителю о том, что 
намерены продолжить работу, не взирая на трудности.  

Еще лучше — если вы сумеете внести в организацию труда в вашем 
трудовом подразделении какие-либо конструктивные предложения. 
После этого никто, по крайней мере, не сможет обвинить вас в безыници-
ативности. 

5. Положительно относитесь к переменам. 

В преддверии увольнений в работе 
компании многое меняется.  

Переписываются должностные инструкции, 
переформировываются отделы, а на 
сотрудников возлагаются новые обязанно-
сти.  

Этот процесс часто снижает боевой дух 
коллектива и вызывает недовольство и 
жалобы сотрудников.  

Отнеситесь к затрагивающим вас 
переменам — положительно, рассматри-
вайте их как потенциальную возможность 
для профессионального роста.  

Сохраняйте оптимизм.  

Быть может, вам предоставляется шанс 
развить свои способности.  

Возможно, новые должностные инструк-
ции позволят вам наладить контакты с 
более широким кругом людей.  

Смиритесь с неизбежностью и постарай-
тесь извлечь из перемен максимальную 
пользу. 

Помните: хоть вы и не можете отменить 
решение о вашем временном увольнении 
(если оно принято руководством), ваш 
профессионализм и поведение на работе 
способны оказать влияние на ваше 
будущее.  

Даже если увольнение неизбежно, в ваших 
силах сделать так, чтобы вы оставили 
компанию с хорошими рекомендациями, 
надежными связями и надеждами найти 
применение своим силам.  

Не следует забывать и о том, что многие 
компании увольняют сотрудников на 
короткий срок, а потом, когда положение 
стабилизируется, вновь приглашают их на 
работу.  

Если, будучи уволенными, сохраните 
оптимизм, энтузиазм и желание работать, 
скорее всего, вас через какое-то время 
опять позовут туда, откуда вас уволили… 

Материал сайта компании Майкрософт 
и телекомпании Эн-Би-Си 

Перевод с английского 
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Здоровый образ жизни по торе 

История кешью 

Р 
одиной экзотического ореха 
кешью считается тропическая 
Бразилия. Индейцы племени 
тикуна употребляли в пищу кору, 

листья и желтые плоды дерева. Во время 
сбора урожая поселенцы даже устраивали 
«войны за акайю», так как кешью был 
очень ценным продуктом. Были времена, 
когда за врубленной дерево человек 
получал штраф. 

До сих пор самые крупные в мире 
плантации по выращиванию кешью 
находятся в Бразилии. Но основным 
поставщиком этого ореха на мировой 
рынок является Вьетнам, Индия и Нигерия. 

Кстати, название ореха происходит от 
греческого слова kardia, что значит сердце. 
Именно так именуется яблоко (ложный 
плод), где находится орех. Он напоминает 
неправильную форму сердца. 

Польза кешью 

Состав ореха настолько разнообразен, что 
кешью оказывает положительное влияние 
на весь организм человека. Кешью 
содержит ненасыщенные жирные кислоты 
– Омега 3, Омега 6 и Омега 9, которые 
взаимодействуют между собой и прекрасно 
поддерживают работу нервной системы. 

Кроме этого, зачастую кешью становится 
источником витамина группы В, а также 
таких полезных минералов как калий, 
магний, цинк, селен, медь, железо и так 
далее. 

Например, в орехе содержится 73 % 
суточной нормы магния, который отвечает 
за мышечные сокращения. Если этот 
минерал не поступит в организм, то в 
конечностях возникнут спазмы и судороги. 
Десяток орехов кешью в день – идеальная 
норма, чтобы предотвратить возможность 
появления дефицита магния. 

Кешью борется с холестериновыми 
бляшками на сосудах, регулирует уровень 
просвета сосудов. Орех защищает организм 
от развития атеросклероза, рассеянного 
склероза и неправильного кроветворения. 

Желтый орех предупреждает развитие 
онкологии и выводит канцерогены из 
организма. Часто кешью используют в 
ореховой диете. 

Применение кешью в медицине 

– Кешью обладает антидиабетическими свойствами, понижает сахар и 
предотвращает осложнение диабета. Снижает воспалительные 
реакции. Кешью полезен при атеросклерозе. В нем много магния, 
который расслабляет сосуды, понимает давление. Также как и 
миндаль кешью воздействует на органы дыхания. Снимаем ПМС у 
женщин. Медь улучшает состояние кожи, в частности, коллагена 
(каркаса кожи). Благотворно влияет на волосы, ногти. Кешью чаще 
всего продают в обжаренном виде. Поскольку сама прослойка между 
оболочкой и ядром – она очень ядовитая. Но термическая обработка 
снимает возможные негативные последствия от этих токсинов. 

Легкое пирожное с кешью 

Веганское лакомство готовится без духовки.  

Орехово-фруктовое пирожное полезно спортсменам и тем, кто 
придерживается диетического питания. Оно получается вкусным и 
питательным. 

Курага – 100 грамм 

Финики – 100 грамм 

Кешью – 100 грамм 

Кунжутные семечки – 100 грамм 

Светлый изюм – 70 грамм 

Кешью подрумянить в духовке и перемолоть до состояния муки в 
блендере. Изюм, финики (без косточки) и курагу замочить в теплой 
воде на 20 минут. После сухофрукты добавить к кешью и довести до 
однородной массы в блендере. Слепить шарики, и обвалять их в 
обжаренном кунжуте. 

Будьте здоровы! 

Доктор Елена Демидова 

Одесса, Украина 

Женская Рубрика 

М 
ы находимся в череде праздников месяца Тишрей.  

В этот период Всевышний судит весь мир, Всевышний 
судит человека, а также дает возможность изменить 
строгость на милосердие.  

Прошел год, изменились мы, изменилось то, что вокруг. Хочется 
верить, что все изменилось в лучшую сторону.  

А также хочется задать вопрос: почему в период Рош-а-Шана 
Всевышний проявляет себя в качестве «гвура» (ограничения, 
строгость)? 

Только ли потому, что в первый день праздника первый человек Адам, 
совершил свою роковую ошибку, вследствие чего смешал «светлую» 
сторону нашего мира с «тёмной».  

Почему Всевышний не проявляет свое качество милосердия в Рош-а-
Шана? Ведь мы из года в год, из поколения в поколение всё-таки 
исправляем ошибку первого человека. 
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Для того, чтобы ответить на этот вопрос, надо попытаться найти 
корень или первое проявление (раскрытие) Творцом этого качества.  

Если в Рош-а-Шана первый человек совершил свою ошибку, это 
значит, что и в духовном в этот день (ещё до сотворения Адама) 
произошла ошибка, которая способствовала разрушению, разделе-
нию на «светлое» и «тёмное» и смешению этих  

проявлений света Творца.  

Мы знаем, что творение длилось шесть дней, а в седьмой день 
Творец лицезрел то, что он создал и порадовался этому. Поэтому 
праздник Рош-а-Шана можно не только воспринимать как что-то 
обособленное. Это праздник, который является частью процесса 
творения.  

Что же является духовным прародителем этого праздника?  

Если, как мы уже сказали, первый человек разрушил гармонию в Ган 
Эден и смешал две противоположные стороны мира воедино, это 
значит, что и в духовном, для начала, это должно быть смешано. 
Всевышний проявляет себя в мире 10-ю качествами. Три из них – это 
всё, что связано с Его управлением: Его желание что-то сделать, 
видение цели и видение картины мира.  

Семь Его качеств – реализующие. Это милосердие, строгость, 
гармония, стойкость, покорность, основательность, результат.  

Эти качества, прежде чем проявиться в нашем мире, должны были 
быть проявлены в духовном при сотворении духовных миров. 

Что мы знаем о том, как Всевышний творил миры?  

Как говорят нам наши мудрецы, Он выделил духовное пространство и 
своим светом выстроил систему духовных миров, постепенно 
понижающую мощность и силу Его света.  

Одно духовное пространство, раскрывая свои качества, порождало 
другое, другое – третье и так далее.  

В процессе такого творения впервые раскрылись 10 качеств Творца, 
10 качеств, которые проявляются сегодня во всём.  

Нам известно ещё, что Всевышний творил миры и разрушал. 

Почему разрушал?  

Все творение создано так, что оно стремится получить свет Творца, 
чтобы насладиться этим светом (это аксиома, которую Творец 
использовал при творении). 

Но Творец сам дает. Поэтому Его желанием было научить сотворен-
ное передавать Его свет, делиться им.  

Это очень непросто.  

На каком-то уровне творения объекты, соответствующие семи его 
качествам, один за другим получали свет, предоставленный для всех 
семи.  

Из-за того, что они не захотели поделиться, все они сломались.  

И это была первая катастрофа бесконечного масштаба, корень всех 
катастроф и ошибок, корень появления «тёмной» стороны мира.  

Эта катастрофа, которую должен был исправить Адам.  

Это катастрофа, которую исправляем 
сегодня все мы, весь наш народ.  

Конечно, Всевышний не оставил духовные 
миры в состоянии «разлома».  

Он создал объекты, которые частично 
починили его.  

Но то, чего не починил Всевышний, должны 
починить мы.  

А самое главное, что мы из этого учим – это 
то, что мы должны научиться видеть тех, кто 
вокруг нас, научиться давать, научиться 
делиться светом Творца со всеми.  

Все эти духовные «события» происходили 
на Небе в месяц Элюль. А семь дней 
творения, о которых мы читаем в Торе, 
соответствуют процессу «духовной 
починки» тех объектов, которые олицетво-
ряли семь качеств Творца.  

Творец проявил огромное милосердие ко 
всему созданному, восстановив его. Такое 
же милосердие Он проявляет к нам изо дня 
в день. Но «духовная катастрофа» мирового 
масштаба сегодня ещё существует, как в 
духовном, так и в материальном. Поэтому 
Рош-а-Шана – это день суда. День, когда 
Всевышний проявляет свою строгость.  

Но в этой строгости тоже проявляется Его 
милосердие. И намёк на это – звуки 
шофара. Этот звук, как реакция на крик 
нашего сердца, на крик нашей молитвы.  

Этот звук, как ответ с Неба, который 
спускает в наш мир Его дополнительный 
свет.  

Не только праздник Рош-а-Шана пропитан 
небесной строгостью, но и последующие 
дни осенних праздников. Всевышний хочет 
нам дать свое милосердие, но делает это 
постепенно, изо дня в день, пока мы не 
достигнем праздника Шмини Ацерет.  

В этот день Всевышний проявит к нам 
полное милосердие. И его должно хватить 
на весь год, в зависимости от нашей 
возможности его получить. Счастливого 
пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   11 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Цель Эц Тамар 

Яблоко с медом.  

К 
аждый год в Рош А-Шана, в начале 
трапезы, евреи едят особые виды 
продуктов, символизирующих 
наше желание преуспеть в 

изучении Торы, исполнении заповедей и 
всей духовной работе, возложенной на нас 
Творцом. Они называются "симаним".  

Перед тем, как кушать эти виды еды, 
произносят благословение на каждый 
определенный вид и говорят просьбы, 
соответствующие смысловому корню 
названий этих продуктов.  

Например, на овощь силька (свекла - 
корень или ботва), говорят "ше истальку 
сонэйну умекатергейну"- чтобы убрались от 
нас ненавистники и обвинители. Как вы 
видите, слово истальку имеет корень селек, 
как и силька. Леисталек- убраться туда- 
откуда пришел. В духовном смысле - 
вернуться наверх, к своему духовному 
корню.  

Говоря просьбы Всевышнему, мы 
пропитываемся верой и битахоном 
(уверенностью) в то, Всевышний с нами и у 
нас все получится. Ведь наши желания 
совпадают.  

Обычай кушать яблоко с медом, как один 
из символов на Рош А-Шана, пришел от 
ашкеназских евреев, но стал традицией для 
всех еврейских домов любых течений. И не 
просто так. Хоть яблоко и не является 
одним из фруктов земли Израиля, но 
корень и символика этого слова таковы, что 
представляют собой для человека 
важнейшую духовную суть.  

Слово тапуах (яблоко) обозначает нафуах 
(надутый). Яблоко насыщено влагой и от 
этого "надуто". Как только влага уходит- 
сморщивается и становится маленьким и 
несъедобным.  

Так же и человек. Когда он стремится к 
заповедям, ко Всевышнему, к изучению 
Торы и распространению ее - он живой, 
напитаный духовностью. И чем больше 
дает другим, тем большее количество 
духовности способен принять, и тем 
больше наполняют его сверху. Пока не 
начнет "перетекать через край", то есть 
выходить со всех сторон наружу. Такой 
человек как будто "светится" своей 
энергией, а влияние от его благих дел 

распространяется на все большее количество людей. Глаза такого 
человека блестят. 

Человек же, живущий для себя - внутренне "сморщен". Энергии ему 
хватает от силы на себя. Глаза такого человека тусклы. И он вроде 
живет, а вроде как мертвый.  

Мед - символ подслащения приговора на случай, если сделали что-то 
не так и получили наказание. И вообще подслащение нашей жизни. 
Есть общины, где традиционно окунают хлеб не в соль, а в мед до 
самого Суккота. Ведь именно в Суккот последний, заключительный 
этап получения приговора.  

Нам нужен хороший приговор на следующий год, ведь нам нужны 
силы и возможности распространять духовность и быть духовно 
"живыми". А для этого необходимо, чтобы нам ничего не мешало.  

И символы, лежащие на новогоднем столе, дают нам уверенность в 
том, что у нас все получится.  

Шана това уметука! 

Тамар Антопольская  

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

ЛЕЙКАХ (медовые пряники) 

П ропорции: 

 Мука пшеничная 500 г, 

мед 200 г, 

масло сливочное 100 г, 

сахар 100 г, 

яйцо 3 шт., 

соль 1 ч. ложка, 

корица щепотка, 

гвоздика 1-2 головки. 

П риготовление: 

Отделить яичные желтки и белки. Желтки слегка взбить. В 
широкой посуде подогреть мед. В подогретый мед заправить сахар, 
яичные желтки, масло, соль корицу, молотую гвоздику. Все взбить до 
получения однородной массы. Постепенно добавлять муку, продол-
жая взбивать. 

Разогреть духовку, смазать маслом противень и выложить на него 
ровным слоем полученную массу. смазать тесто яицом и выпекать в 
духовке на среднем огне до готовности. Перед подачей нарезать. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Человек злословит о других, в том числе - о себе 

Н 
екто рассказывает вам о дурном поступке, который 
совершен им в компании с другим человеком. Вы имеете 
право верить лишь тому, что он сказал о себе. Верить тому, 
что он сказал о третьем лице, запрещено. 

"Мы обе нечисты на руку - моя сестра Михаль и я", - признается 
Кармела в беседе с Цилей. Циля может поверить в то, что Кармела 
говорит о себе. Но тому, что касается Михали, верить запрещено. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Связь с Всевышним («Ямим нораим») 

« Гмар хатима това!»- «Хорошего запечатывания!» Мы 
знаем, что в Йом Кипур наш приговор как бы запечатыва-
ется на следующий год. Это особые дни, когда Всевыш-
ний близок к нам. Существует старая традиция ашкеназ-

ских евреев, когда перед чтением «Шма» основная молитва в Рош а-
Шана начинается с фразы «а-Мелех» (царь), ведь мы признаём 
Всевышнего царём. Интересно, что по этой традиции 
«хазан» (человек, который ведёт молитву) произносит эту фразу со 
своего места, а не с того, где он обычно находится. Он говорит очень 
громко: «Царь а-Мелех!» Потом «хазан» подходит «лифней амуд» к 
тому месту, с которого обычно ведёт молитву.  

Почему он так делает? Чтобы показать, в отличие от всех других дней 
года Всевышний, как царь, который вышел в поле к крестьянам и 
находится среди них. Крестьянин, который работает в поле, вдруг 
поворачивается, а там царь стоит. Эта аллегория подчёркивает, что в 
эти дни Всевышний очень близок к нам и хочет, чтобы мы обраща-
лись к Нему. По мнению Рамбама (Маймонида), мы все в большин-
стве своём должны думать, что у нас половина заслуг и половина 
наказаний. У каждого человека есть какие-то достижения и какие-то 
стороны, которыми он не будет гордиться. Нам сложно это измерять 
для себя и для других людей. Как можно одно хорошее дело 
сравнивать с другим, одну ситуацию с другой?  

Это зависит от времени, от обстоятельств и ситуации, и в большин-
стве случаев у нас просто нет возможности это делать. Поэтому 
Рамбам, чтобы помочь нам в понимании этого вопроса, приводит 
данную аллегорию. Давайте представим, что у нас на чаше весов 
точно половина на половину. Вот такое равновесие. Интересно, как 
можно изменить это равновесие? По математической логике, если у 
нас одинаковое количество одного и другого и мы хотим, чтобы одна 
сторона весов перевесила, положим что-то на эту чашу весов, и тогда 
она перевесит другую чашу.  

Рамбам считает, что не надо добавлять какие-то «мицвот» на эту 
чашу весов, чтобы она перевесила заслугами. Это 50 на 50. Раньше в 
гастрономе использовали механические весы, на которых двигали 
гирьки, чтобы было видно, как одно уравновешивается с другим. По 
мнению Рамбама, чтобы сдвинуть весы в сторону заслуг, надо 
сделать в этот момент одну «мицву», то есть сконцентрироваться на 
самой важной. «Мицва» — это «тшува», раскаяние и поворот, то есть 

надо повернуться ко Всевышнему.  

Представьте, царь пришёл в поле к своим 
подданным, даже слез к коня и приблизил-
ся, чтобы поговорить с ними. А поданные — 
ноль внимания! Каждый занят чем-то 
своим: кто-то работает, а кто-то играет в 
домино. Может быть, с царём поздорова-
лись, но никто не удивился и не побежал 
ему навстречу. В данной ситуации это 
намного хуже, чем в любой другой. Каждая 
заповедь приносит заслугу, но в эти дни, 
когда царь находится в нашей среде, очень 
важно именно повернуться к нему и не 
игнорировать этот момент. Надо увеличить 
время на изучение Торы, на молитву и на 
добрые дела. Хочется обратить ваше 
внимание, что в в Рош а-Шана есть три 
благословения в молитве «Шмоне эсре» -
«Восемнадцать благословений». Обычно 
благословение короткое, а в этот период мы 
говорим: «у-вехем тен пик деха аль коль ма 
ше-барата». На самом деле, это странное 
выражение: что значит «у-вехем» («тогда» и 
«поэтому»).  

Оно выделяется и соединяется с чем-то 
другим. Например, в классическом иврите 
это придаточное предложение. Например, 
купаться или загорать опасно, поэтому 
«увехем» не делай этого. «У-вехем» 
переводится «поэтому» и является частью 
логической цепочки. 

Комментаторы считают, что «слово у-
вехем» взято из «Свитка Эстер». Помните 
ситуацию, когда Эстер становится женой 
Ахашвероша и Аман издаёт указ об 
уничтожении всех евреев?  

Мордехай говорит Эстер: «И поэтому ты 
стала царицей и тебе надо идти к царю». А 
идти к царю — это опасность для жизни. 
«Если ты промолчишь, ты можешь 
исчезнуть». Эстер просит, чтобы Мордехай 
собрал всех евреев, и пусть они постятся. По 
мнению рава Дова Соловейчика, это 
кульминация «Свитка Эстер».  

Почему он называется «Мегилат Эс-
тер» («Свиток Эстер»), а не «Мегилат 
Мордехай» или «Мегилат Пурим»? Потому 
что Эстер - единственная еврейка, которая 
находится в безопасности. Ей ничего не 
грозит, но, по логике вещей, она ничего не 
может сделать.  

Ей нельзя идти к царю, у неё нет полномо-
чий остановить Амана. Она могла бы 
сказать: « Я могу только поститься и 
молиться. Что ещё я могу сделать?»  
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Но Эстер берёт на себя ответственность в 
ситуации, которая, казалось бы, почти 
безнадёжна.  

Она говорит: «Если ради этого я стала 
царицей, я понимаю, что, если я ничего не 
буду делать, когда другие евреи в 
опасности, то мой род может пропасть. 
Пусть все евреи постятся вместе со мной. Я 
пойду к царю, даже если это невозможно». 
Поэтому мы делаем тоже самое: берём 
ответственность за себя и за весь еврейский 
народ. Мы тоже идём к Царю 
(Всевышнему) и просим Его за всех.  

Если вы внимательно почитаете этот текст, 
то вы увидите много параллелей. «Ве-
кулам еуда эхад» -»И пусть все евреи 
объединятся в один союз», чтобы искренне 
выполнять Твою волю. Это очень похоже на 
то, что Эстер говорит Мордехаю: пусть все 
евреи объединятся и постятся. «Убери 
власть зла»- вот что Эстер просит у царя на 
самом деле. Власть зла — это указ Амана. 
Поэтому эти дни — это особые дни, когда 
человек может взять ответственность и 
изменить себя. 

В нашей истории были два царя: царь 
Шауль (по-русски Саул) и царь Давид. 
Сначала был временный царь Шауль, но он 
об этом не знал. Почему он был времен-
ным царём? Потому что совершил ошибку 
и пошёл на поводу у народа. Царь должен 
вести народ, а Шауль поступил наоборот и 
оставил царя и скот Амалека. Когда пришёл 
Шмуэль и указал на скот Амалека, царь 
Шауль понял, что сделал ошибку, но вместо 
того, чтобы признать её, сказал, что ничего 
не может сделать. Народ так захотел! 
Шмуэль продолжал с ним говорить, и в 
конце концов Шауль понял, что он 
согрешил. Тем не менее он никогда до 
конца не признал свою ошибку и не взял 
ответственность за то, что он сделал.  

Это основная тема, которая красной нитью 
проходит через ТаНаХ: человек и 
ответственность за то, что он делает. Это 
вечная тема актуальна и сейчас. Конечно у 
каждого нормального человека есть 
чувство ответственности, но многие могут 
сказать, что невозможно изменить себя 
после определённого возраста и человек 
просто жертва обстоятельств. Если мы 
верим, что человек — это просто биохими-
ческая реакция и результат эволюции, то 
откуда мы знаем, что у него есть свобода 
выбора? Если у нас нет свободы выбора, то 
почему мы должны брать на себя 

ответственность? Такая позиция -прямая противоположность тому, о 
чём говорится в Торе.  

Первый человек съел запретный плод и спрятался, причём не от 
Всевышнего, а от самого себя. Он увидел свою наготу и понял, что 
произошли процессы, которые привели к тому, что он уже не может 
быть в мире с самим собой. Всевышний спросил: «Где ты?» Адам 
ответил, что это не его вина. «Ты виноват, Ты мне дал такую женщину, 
и она всё это устроила», то есть он не взял ответственность за 
происшедшее на себя.  

После того как Каин убил своего брата Эвеля, Всевышний его 
спрашивает: «Где твой брат Эвель?» И Каин отвечает: «Разве я сторож 
брату своему, что Ты ко мне пристал?» Это наглый ответ, как будто 
Всевышний не знает, что случилось. В Мидраше говорится, что, когда 
Всевышний сказал Каину, что кровь твоего брата кричит из земли, Каин 
ответил: «Что Ты от меня хочешь? Ты создал во мне дурное начало -
»ецер а-ра», поэтому я убил его». Иначе говоря, если во мне есть 
дурное начало, то почему я должен его контролировать?  

Перелом этой тенденции мы видим сначала у Авраама, который 
вступается за жителей Содома и спорит со Всевышним, а потом в ещё 
более явной форме в истории с Иегудой и Тамар. Когда Иуда встречает 
Тамар, он не знает, кто она. Тамар забеременела. По законам того 
времени Тамар была обрученной женщиной, и поэтому для неё 
считалась неприемлемой связь с другим мужчиной. Иегуда признаёт, 
что Тамар права и он отец ребёнка. Такое признание требовало 
мужества, ведь Иегуда был судьей, и это стало большим позором для 
него. Это первый человек в ТаНаХе, который в такой сложной ситуации 
берёт полную ответственность за то, что он сделал. Интересно, что от 
союза Иегуда и Тамар произошёл Давид. Моше тоже вступается за 
еврейский народ после греха Золотого Тельца.  

Выше речь шла о царе Шауле, которому было очень тяжело взять на 
себя ответственность в похожей ситуации. Давид тоже совершает 
ошибку с Бат-Шевой. К нему приходит пророк Натан и приводит ему 
аллегорию. Жил один богатый человек, который имел много скота, и 
был бедный человек, у которого была только одна овца, которую он 
холил и лелеял. Пришёл богач и вместо того, чтобы зарезать для гостей 
свою овцу, он взял и отобрал у бедного человека его овцу.  

Давид очень рассердился и сказал, что это аморально и такой человек 
достоин смерти. Тогда Натан ответил, что это ты, потому что ты отнял 
Бат-Шеву у её мужа. Царь Давид без всяких оправданий согласился, 
что он согрешил «хатати ашем». Из-за того что Давид принял на себя 
ответственность, его потомки продолжали быть царями.  

Мы знаем, что и в будущем царство Давида будет восстановлено, а 
царство Шауля нет. Ведь, с точки зрения ТаНаХа, все люди совершают 
ошибки. «Нет праведника на земле, который бы делал только добро и 
не грешил». Весьма интересно, в Гмаре говорится, что были несколько 
праведников, которые никогда не грешили. Они умерли только 
потому, что в мире есть смерть, потому что в истории райского сада из-
за Змея появилась смерть.  

Почему же в «пасуке» написано, что нет такого праведника на земле? 
Ответ прост: нет праведника, который бы делал только добро. Каждый 
человек, который не изолирован от мира и пытается что-то поменять в 
нём, общается с людьми и играет активную роль, всё-таки в чём-то 
совершает ошибку.  
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Разница состоит в том, может ли он взять ответственность за эту 
ошибку или нет и в состоянии ли снова подняться. Эстер и Давид 
взяли нас себя ответственность. И это центральная идея этих дней: 
повернуться к Всевышнему и взять ответственность за те недостатки, 
которые у нас есть. А это очень тяжело.  

Можно выделить ещё одну интересную идею . Вы слышали про 13 
мер милосердия? В Мидраше говорится, что Всевышний сказал 
Моше: «И вы будете называть 13 атрибутов милосердия, и Я заключу 
союз, что ваши молитвы не будут возвращаться неуслышанными». 
Поэтому «слихот» и многие молитвы в месяце Элуль и в праздники 
построены на 13 атрибутах милосердия, и в них содержится глубокий 
смысл. Например, повторяется два раза «Ашем, Ашем». Мудрецы 
говорят: «Один раз — до того, как человек совершает грех, а второй 
— уже после грехопадения». «Ашем» — это мера милосердия, то есть 
Всевышний милосерден к нам и к нашим грехам. «Б-г щедрый и 
милосердный, долготерпеливый и полный праведности и истины. 
(Теилим 86:15).  

Возникает вопрос: как такое может быть? Мы никогда не верили в 
магические формулы, почему же надо повторять эти 13 атрибутов 
милосердия? Почему это повторение имеет такой эффект, и мы 
добиваемся прощения Всевышнего? По мнению рава Мирского, мы 
говорим эти атрибуты, чтобы побудить евреев брать пример со 
Всевышнего и поступать подобным образом. И если мы поступаем 
согласно атрибутам милосердия, то мы милосердны к людям, даже 
если они совершают ошибки.  

Мы долго терпеливы, «ве-рав хесед»- »Мы делаем много добра», «ве
-эмет»- «Мы признаём правду». Мы прощаем недостойное 
поведение других людей и даже их преднамеренные ошибки, а 
также прегрешения, совершенные невольно или по легкомыслию. На 
иврите «ве-лиахти» — это промахнуться, например, вы стреляете из 
лука и промахиваетесь. Бывает, люди хотят сделать что-то хорошее, 
но это не получается. В России бытует поговорка: «Хотели, как лучше, 
а получилось, как всегда». Уметь переносить неудачи — это тоже 
большое искусство. 

«Наке» ("Очищение") — это Б-жественное свойство очищать 
полностью от всех грехов тех, кто вернулся к Б-гу с искренним 
раскаянием и любовью. Это очень важно, потому что надо уметь 
прощать других людей. Есть, конечно, исключения, но, в большинстве 
случаев, ситуации, с которыми мы сталкиваемся, - это ситуации, когда 
мы можем простить других. В идеале эти люди должны прийти к нам 
и попросить прощение и исправить то, что они сделали.  

Но иногда этого не происходит. В этом случае большой заслугой 
человека считается, если он может за глаза простить других людей. 
Если вы в состоянии поступить так великодушно, то эта заслуга 
защищает вас и помогает в эти дни.  

Во-первых, как мы «меряем» других людей, так нас «меряет» 
Всевышний. И вторых, тот, кто не настаивает на своих правах или 
терпит какие-то неприятные вещи, даже унижающие и обижающие 
его, достоин уважения. Это не значит, что надо быть мальчиком для 
битья. Это значит, что надо уметь постоять за себя, но иногда 
случается, что весьма достойные люди совершили ошибку и 
поступили не очень хорошо или не так, как вы ожидали от них.  

В этом случае нужно уметь «маавир ал мидотав» -»не настаивать 
на своих правах», то есть просто простить их. Всевышний говорит: 

«Так как этот человек прощает других 
людей, то мера за меру, и Я прощаю ему, 
даже если Я знаю, что он виноват. И он у 
Меня не просил прощения, как следует». 
Поэтому это очень сильная вещь - уметь 
прощать других людей.  

И ещё один совет: это мера благодарности. 
Быть благодарным за то, что у нас есть, и не 
только когда мы, так сказать, на коне и чего-
то достигаем, но даже если, не дай Б-г, в 
этот момент складывается обратная 
ситуация. Всё равно надо быть благодарны-
ми за то, что имеем: за то, что мы дышим, 
за то, что живём. Такой настрой приближает 
нас ко Всевышнему и помогает в эти дни. 

И последнее. Хотелось бы закончить 
отрывком из нашей недельной главы. В 
недельной главе «Ваелех» описаны 
последние дни Моше. Вся книга 
«Второзаконие» (Дварим) — это речь Моше, 
то есть обращение Моше к евреям перед 
смертью. В последние дни Всевышний 
обращается к Моше с последним напутстви-
ем. Вы могли бы написать обращение ко 
Всевышнему перед смертью, что бы вы 
сказали? Что, по вашему мнению, нужно 
было сказать Моше перед смертью?  

И вот этот выдающийся человек умирает. 
Другой пример, некий руководитель 
компании «S.I.O.», который начал её с нуля 
и вывел её на лидирующую позицию, 
уходит на пенсию или вообще из этого 
мира. К нему пришли все его коллеги.  

Что они должны ему сказать?  

Ты был самым лучшим, спасибо, мы 
назовём твоим именем главное здание 
компании, мы никогда тебя не забудем, 
дело твоих рук не пропадёт. Иначе говоря, в 
последний момент жизни ему нужно было 
сказать что-то приятное.  

Теперь, смотрите, что Всевышний говорит 
Моше.  

«И СКАЗАЛ БОГ, ОБРАЩАЯСЬ К МОШЕ: "ВОТ 
ПРИБЛИЗИЛИСЬ ДНИ ТВОИ К СМЕРТИ. 
ПРИЗОВИ ИЕГОШУА, И СТАНЬТЕ В ШАТРЕ 
ОТКРОВЕНИЯ. МОШЕ, КОГДА УЙДЕШЬ ТЫ К 
ОТЦАМ ТВОИМ (умрешь),  И ПОДНИМЕТСЯ 
НАРОД ЭТОТ, И РАСПУТНО СЛУЖИТЬ БУДЕТ 
ЧУЖИМ БОГАМ СТРАНЫ, В КОТОРУЮ ОН 
ПРИДЕТ, И ОСТАВИТ ОН МЕНЯ, И НАРУШИТ 
СОЮЗ МОЙ, КОТОРЫЙ Я ЗАКЛЮЧИЛ С 
НИМ» (Дварим 31:14-16). 

Это последний день Моше.  
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Представьте, в нашем примере про «S.I.O.», 
человек, который вывел компанию на 
самый высокий уровень, умирает, и к нему 
приходят и говорят: «У нас есть данные, что 
после того, как ты умрёшь, вся эта 
компания разорится и дело твоей жизни 
пойдёт насмарку». Зачем говорить такое 
человеку перед смертью? 

«И ВОЗГОРИТСЯ ГНЕВ МОЙ НА НЕГО В ТОТ 
ДЕНЬ, И ОСТАВЛЮ Я ИX, И СОКРОЮ ЛИК 
МОЙ ОТ НИX, И БУДЕТ ОН ОТДАН НА 
РАСТЕРЗАНИЕ, И ПОСТИГНУТ ЕГО МНОГИЕ 
БЕДЫ И НЕСЧАСТЬЯ, И СКАЖЕТ ОН В ТОТ 
ДЕНЬ: "НЕ ПОТОМУ ЛИ, ЧТО НЕТ ВСЕСИЛЬ-
НОГО МОЕГО СРЕДИ МЕНЯ, ПОСТИГЛИ 
МЕНЯ БЕДЫ ЭТИ?" 

«А Я СОВЕРШЕННО СОКРОЮ ЛИК МОЙ В 
ТОТ ДЕНЬ ЗА ВСЕ ЗЛО, КОТОРОЕ ОН 
СДЕЛАЛ, КОГДА ОБРАТИЛСЯ К БОГАМ 
ИНЫМ» (Дварим 31: 17-18) 

Всевышний говорит Моше, что евреи будут 
поклонятся идолам, и «Я СОКРОЮ ЛИК». 
Эту страшную ситуацию мы видели, 
например, во время Второй Мировой 
войны. Казалось бы, в мире происходит 
абсолютное зло, и люди спрашивают: «Где 
Всевышний?», а Всевышний закрыл своё 
лицо и не видит этого.  

Также написано: »НА РАСТЕРЗАНИЕ», то 
есть евреев будут уничтожать, как будто это 
еда, без чувства угрызения. Это совершенно 
страшная ситуация, и евреи скажут: "НЕ 
ПОТОМУ ЛИ, ЧТО НЕТ ВСЕСИЛЬНОГО 
МОЕГО СРЕДИ МЕНЯ, ПОСТИГЛИ МЕНЯ 
БЕДЫ ЭТИ?" Это приведёт только к тому, 
что Всевышний ещё больше сокроет своё 
лицо. «А Я СОВЕРШЕННО СОКРОЮ ЛИК 
МОЙ В ТОТ ДЕНЬ ЗА ВСЕ ЗЛО, КОТОРОЕ ОН 
СДЕЛАЛ, КОГДА ОБРАТИЛСЯ К БОГАМ 
ИНЫМ». 

Возникают два вопроса. Первый: почему 
Всевышний говорит это Моше перед 
смертью? Такие слова кажутся нам очень 
жестокими, и евреев постигают страшные 
беды. Евреи причитают: «Может, это 
потому, что Всевышнего нет среди нас?»  

Но в ответ на это Всевышний делает ещё 
хуже! Как мы можем это понять?Мудрецы 
считают, что здесь есть намёк на Эстер.  

Как в Пурим, так и во Вторую Мировую 
войну было сокрытие лица Всевышнего. 
Очень глубокая тема. 

Ответ состоит в том, что Всевышний говорит 

это, потому что перед смертью Моше может что-то сделать, чтобы 
предотвратить несчастья. Почему, казалось бы, произошла такая 
жестокость, и многие евреи задавали вопрос: «Где был Б-г во время 
Катастрофы?» Рав Форман считает, что в этом вопросе отсутствует 
главный элемент, а главный элемент — это принятие ответственности 
на себя. Потому что, как сказано в Торе, с чего всё начинается? Евреи 
оставляют Б-га и поклоняются идолам, а идолы могут быть в самой 
разной форме. Аллегорически — это может быть светлое будущее, 
марксизм-ленинизм или другие вещи, которые заменяют Тору. Когда 
евреи причитают: «Где Б-г?», они не говорят: «Мы сделали ошибку! 
Мы согрешили, мы оставили Всевышнего! Где Всевышний?» Если бы 
евреи сказали так и взяли ответственность за то, что они сделали, тогда 
ситуация бы улучшилась. Но, к сожалению, Тора предсказывает, что в 
массе своей, этого не будет. Евреи не повернутся к Б-гу. Они, с одной 
стороны, продолжают убегать от Б-га, поворачиваясь к идолам или к 
тому, что их заменяет, а, с другой стороны, продолжают причитать. 
Такая несколько ханжеская позиция не улучшает ситуацию. 

Что же можно сделать? Всевышний говорит Моше: «Катву лаxем эт а-
шира азот»-»НАПИШИТЕ СЕБЕ ПЕСНЬ ЭТУ» (Дварим 31: 19). Как песня 
может помочь в такой ситуации? Мудрецы считают, что песня имеет 
два значения. Первое, песня — это Тора. Это заповедь для каждого 
еврея учить Тору и покупать книги по Торе. Тора, как песня, и мы 
эмоционально связаны с ней. Она помогает приблизиться ко 
Всевышнему и избежать этого страшного предсказания. И поэтому 
изучение Торы в эти дни очень важно.  

Второе объяснение — это песня Аазину, которую мы будем читать на 
следующей неделе. Она очень сложная, это глубокое, пророчество, но 
мы постараемся объяснить его упрощенно, но, как любое простое 
объяснение, оно в чём-то не будет полностью адекватным. Это 
объяснение следует из песни Аазину и основано на классических 
комментариях, а также на том, что говорил Раши и другие комментато-
ры. Мы неплохо знаем, например, два народа: русский и американ-
ский. Как они возникли?  

Русский народ состоял из каких-то племён, которые пришли на 
определённую территорию, стали её заселять и размножаться, 
развили язык, получили письменность и общую культуру. Таким 
образом, на большой территории появился народ со своим языком и 
культурой. Американский народ ещё более новый.  

На новую территорию приехали поселенцы из разных стран, переняли 
общий язык, английский, и тоже развили свою культуру, экономику и 
армию. 

Теперь давайте сравним сказанное с евреями. По Торе еврейский 
народ не мог возникнуть естественным путём, потому что у Авраама не 
должно было быть детей. Всевышний сделал чудо, и у Авраама 
родился сын. И даже у Ицхака, казалось бы, не могло быть детей, и то, 
что у него появились дети, — прямое вмешательство Всевышнего. 
Евреи были в рабстве в Египте. Кто их вывел из рабства?  

Всевышний. Если почитать Агаду, то Моше там вообще не упоминает-
ся. Моше был посланником, а из рабства евреев вывел Всевышний. Из 
Египта никто не мог убежать, потому что в то время никто не мог 
выжить в пустыне самостоятельно.  

Почему же евреи жили в пустыне 40 лет? Потому что Всевышний их 
поддерживал. Кто дал Тору? Тоже Всевышний. Кто помог евреям 
завоевать Эрец Исраэль?  

file:///C:/Users/User/Downloads/Любите%20делать%20добро%20глава%20Ваелех.docx#C2364
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Опять же Всевышний.  

Евреи- единственный народ, который возник за пределами своей 
земли и не сам развил свой язык и культуру.  

Даже само наше физическое существование неестественно - оно 
зависит от Всевышнего. И для аналогии, давайте скажем, что всё 
зависит от Всевышнего. Русский народ зависит от Всевышнего через 
естественный ход истории, а еврейский народ зависит от Всевышнего 
на 200%. Мы другой, особый народ. 

Поэтому, например, если русский народ по своему желанию или по 
принуждению вдруг решит, что он полностью меняет свою культуру, 
как это произошло в 20-м веке, то это не приведёт к изменению или 
колебанию такого калибра, как это произошло с еврейским народом. 
Еврейский народ полностью зависит от Всевышнего, и поэтому, если 
евреи уходят от Него, то падают и страдают намного больше, чем 
любой другой народ. В этом заключается идея песни Аазину, которая 
начинается с Сотворения мира и приводит факты еврейской истории. 
Мы должны помнить, что на самом деле еврейский народ полностью 
связан со Всевышним, и в этом наша сила и в то же время уязвимость. 
Если евреи усиливают эту связь, то не один народ (кто может 
победить Всевышнего?) не может им ничего сделать. Но если они, не 
дай Б-г, ослабляют эту связь, то им не за что держаться. На самом 
деле, у них нет ничего другого, что их держит. Ведь если посмотреть 
на историю еврейского народа, то она не основывается ни на чём 
другом, кроме вмешательства Всевышнего. Когда мы уходим от 
Всевышнего, нас постигают беды больше, чем любой другой народ. 
Но когда мы, как маятник, возвращаемся к Нему, то наш потенциал 
становится намного больше. В этом предостережении и заключено 
наше лекарство. Это то, что Всевышний хочет сказать Моше, и это то, 
что мы должны помнить в эти праздничные дни. Эту недельную главу 
часто читают в эти дни. Это даёт нам силы и понимание того, что 
сейчас мы можем вернуться ко Всевышнему и усилить связь с Ним. В 
этом заключается наша сила и наши возможности. Я желаю вам всем 
этого от всего сердца! 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

Почему нам нечего сказать… 

(5.09-21) Несколько дней назад Центральное статистическое бюро 
Израиля опубликовало макроэкономические данные за второй 
квартал 2021 года, зафиксировав значительное превышение (почти в 
полтора раза!) прогнозируемых темпов роста израильской экономи-
ки. 

В годовом исчислении внутренний валовой продукт страны вырос, по 
сравнению с первым кварталом, на 15,4% — вместо ожидавшегося 
роста на 10,8%. При этом двухзначный рост зафиксирован почти во 
всех экономических показателях. 

Рекордным этот период оказался и для банков, получивших в этот 
период большую прибыль и возобновивших выплату дивидендов 
акционерам. 

Четыре крупнейших израильских банка — "Апоалим", "Леуми", 
"Мизрахи" и "Дисконт" — сообщили о квартальной прибыли в 4,9 

миллиарда шекелей, что в 3,6 раз больше, 
чем во втором квартале прошлого года. 

Прибыль четырех этих банков за все первое 
полугодие 2021 г. составила примерно 9 
миллиардов шекелей. 

Специалисты отмечают, что важнейшим 
фактором прибыльности стало то, что 
опасения массовых банкротств из-за 
пандемии, вынудившие банки делать 
отчисления на случай крупных убытков, не 
подтвердились. И отчисления "на черный 
день" перешли в графу прибыли. 

Еще одна составляющая успеха — бум на 
рынке недвижимости, который обусловил 
взлет спроса на ипотеку. 

В свою очередь, стремление граждан к 
покупке недвижимости — прямое 
следствие успешного развития экономики в 
предыдущие годы, и накопления у 
населения средств, необходимых для 
уплаты т.н. "первого взноса", без которого 
ипотеки не выдаются. 

В итоге, ипотечные портфели четырех 
банков за второй квартал увеличились в 
совокупности на 6,4%. Параллельно на 10% 
увеличились портфели банковских кредитов 
строительным компаниям. 

Приведенные данные, при 
всей их оптимистичности, 

вряд ли могут служить инструментом 
анализа нынешней экономической 
ситуации в стране. Речь, скорее, идет об 
инерции экономического развития, 
заданной предыдущим правительством 
(см. на сайте материал "Запас прочности"). 

При этом одним из важнейших факторов 
оживления экономики стала беспреце-
дентная победа Израиля над третьей 
волной пандемии — в полном соответ-
ствии с расчетами правительства 
Нетаниягу. Что дало возможность 
"запустить" экономику, максимально 
сократив карантинные ограничения 
экономической деятельности. Напомним, 
что к моменту вступления в должность 
нового премьера Беннета, в стране 
насчитывалось лишь несколько больных 
"коронавирусом", и большинство 
коронавирусных отделений больниц были 
закрыты. 

Следует отметить, что именно в каденцию 
предыдущего правительства Нетаниягу 
удалось убедительно опровергнуть тезисы 
тех, кто утверждал что ради "успешной 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=04-20/2.htm
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экономики" стоит пожертвовать жизнями 
тех, кто заболеет и умрет в результате 
отказа от жестких мер по предотвраще-
нию эпидемии. 

Огромную роль в спасении экономики 
Израиля в дни пандемии сыграла 
способность предыдущего правительства 
своевременно добыть для страны 
достаточное количество доз лучшей в 
мире вакцины, организовать стремитель-
ную поголовную вакцинацию населения и 
заранее предпринять шаги на случай 
необходимости дополнительной 
вакцинации в будущем.  

Исходя из предположений специалистов о 
возможном появлении новых, опасных 
штаммов, что в итоге и 
произошло. 

Все эти меры привели к 
тому, что экономика 
страны вовремя получила 
долгожданную передышку, 
позволившую резко 
улучшить экономические 
показатели за второй 
квартал нынешнего года. 

Этому процессу (очевидно, 
попросту еще технически) 
не успело помешать новое 
правительство. Слишком мало у него было 
времени для того, чтобы получить 
возможность основательно разрушить 
достижения предыдущего кабинета. 

Впрочем, мелко нагадить (скажем прямо) 
кое-где уже удалось. 

Достаточно вспомнить о безответственной, 
неумной и крайне вредной для экономи-
ческих и прочих связей Израиля со 
странами Восточной Европы политику 
главы израильского МИДа (и формального 
сменного главы правительства) Яира 
Лапида в отношении Польши. И — его 
высокомерно-неприязненное отношение к 
лидеру Венгрии, "новому правому" В. 
Орбану. И т.д. 

И все же, повторим, нам пока совершенно 
нечего сказать о влиянии нового 
правительства на экономику страны. Так 
как, например, основная цель нового 
кабинета на ближайшее время — 
принятие госбюджета — все еще 
находится на самой ранней стадии ее 
достижения, преодолеа лишь голосование 
в первом чтении в Кнессете. 

Первоначальный проект бюджета, который подготавливается 
министерством финансов (возглавляемым сегодня A.Либерманом), 
поступает, как известно, на обсуждение в финансовую комиссию 
Кнессета (которая тоже контролируется Либерманом).  

Затем проект бюджета рассматривается на пленарных заседаниях 
Кнессета. 

В ходе этого процесса в проект вносится множество (иногда тысячи!) 
более или менее существенных поправок и исправлений, что 
позволяет, сохраняя основные положения документа, диктуемые 
правительством — прийти к определенному консенсусу, в выработке 
которого, как правило (при нормативном течении парламентской 
жизни), принимает участие и парламентская оппозиция. 

В нынешней ситуации обсуждение проекта бюджета в значимой 
мере ограничено рамками коалиции. Ибо оппозиция, протестуя 
против фактически украденных у избирателя выборов (см. на сайте 

статью "Израильская политика: что нужно 
знать избирателю" — раздел "Объектив"), в 
максимальной степени бойкотирует 
совместную с коалицией парламентскую 
деятельность (что, само по себе — беспреце-
дентное явление в израильской парламент-
ской практике). 

Но и в этом случае, практически невозможно 
обсуждать бюджет и его возможное влияние 
на экономику Израиля до того, как станет 
ясен его окончательный вариант.  

Слишком уж разные силы входят в новую 
коалицию и слишком радикально отличаются 

друг от друга их "экономические" обещания избирателю. 

Понятно лишь одно (и это можно сказать уже сейчас): 
нынешний проект бюджета — достаточно проблемати-

чен.  

Начиная с весьма сомнительной "сельскохозяйственной реформы" и 
заканчивая идеями новых, порой довольно экзотичных налогов и 
сборов. 

Не говоря уже об астрономических, ни с чем не сообразных, суммах, 
которые планируется выделить "на поддержку арабского сектора", а 
также на финансовую помощь Палестинской автономии, которая ведет 
активную антиизраильскую деятельность со всех международных 
трибун (и трибуналов). 

Пока что представляется, что политические карлики, не имеющие 
никакого представления об экономике и законах ее развития, неумело 
пытаются манипулировать теми или иными статьями бюджета, не 
задумываясь о том, чем закончатся их манипуляции. 

Вопрос, который мы сегодня себе задаем — как долго выдержит 
чрезвычайно здоровая основа израильской экономики власть 
экономических профанов и невежд? 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 

http://evrey.com/sitep/object/arkhiv.php3?menu=732
http://evrey.com/sitep/object/arkhiv.php3?menu=732
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

В дни между Рош ха-шана и Йом-Кипур стоит особое внимание уделить добрым делам. 

Стекло 

Один человек обратился к раввину: 

-Ребэ, заметил я странность одну: 

Богач только деньги свои и видит, 

А небогатый -разгонит беду…  

Чем может- поможет, поддержит... 

Ему- не всё равно!!! 

Рав предложил человеку взглянуть в окно. 

 

-Что ты там видишь в оконном стекле? 

-Голубь гнездо свое свил на окне, 

Вот мама коляску везёт с малышом, 

Старушка идёт за хлебом, 

Мальчишка- за молоком. 

 

-Теперь, прошу, в зеркало посмотри! 

-Что ты там видишь внутри?!! 

-А что я могу увидеть? 

Там только я, один Я… 

Вот так и в жизни бывает, 

Стоит подумать, друзья: 

В стекле вся жизнь отражается, 

Но стоит покрыть серебром, 

И видеть, и думать будешь 

Лишь о себе ты одном… 

 

Давайте задумаемся над этой мудрой притчей. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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А 
нализируя позиции Учителей, Талмуд пользуется методом сравнительного анализа. И 
в подтверждение точки зрения раби Элиэзера ссылается на фрагмент Торы, где 
сказано о мецоре (страдающем кожным заболеванием, которое возникает по 
причинам духовного характера; подробней - см. на сайте обозрение недельной 

главы Мецора, первый годовой цикл). По предписаниям Торы, исцелившись, больной должен 
принести в Храм корбан. И, если он - беден, но приносит корбан - выше своих материальных 
возможностей, считается, что свою обязанность он выполнил. В обратной ситуации, когда 
состоятельный мецора приносит корбан, достойный лишь бедняка, это расценивается как 

нарушение установленных правил. 

На чем же строит свое заключение раби Хага? 

Он, - объясняет Талмуд, - исследует цитату: «Сказал Всевышний, это будет поучение (закон) мецоре в день его 
очищения…» (Ваикра, гл. 14, ст. 2). И сравнивает ее с фрагментом, где говорится о человеке, который по ошибке в 
состоянии таме вошел в Храм. 

В слове «это» цитаты о мецоре, - констатируют Учителя, - заключена конкретизация, показывающая нам, 
что мецора обязан принести именно те корбанот, которые предписаны Торой. Однако в тексте о человеке, случайно 
вошедшем на территорию Храма в состоянии таме, слова «это» - нет. Отсюда раби Хага делает вывод, что такой 
человек, будучи богатым, может выполнить свою обязанность и небольшим приношением, приличествующим для 
бедного. 

Но если мы по аналогии выводим правила из законов мецоры, - подчеркивает Талмуд, - получается, что бога-
тый корбан бедного человека тоже не должны засчитать... 

Тут Талмуд обращает наше внимание на другое слово процитированной фразы - «учение» (Тора). Оно, наоборот, 
расширяет диапазон возможностей, как бы сообщая о том, что бедняку разрешается дать больше, чем от него ждут. И 
это вполне логично: если он выполняет обязанность предписанным Торой минимумом, никто не станет запрещать ему 
по возможности увеличить свое приношение… 

Собрав все высказывания на тему, которой посвящается этот лист, Талмуд задает вопрос: стоит ли вообще, говоря о 
богаче, который по ошибке вошел в Храм в состоянии таме и попытался очиститься скудным приношением, опираться 
на законы, относящиеся к мецоре. И отвечает на него отрицательно. 

Обсудив различные стороны проблемы, Ѓалаха (практический Закон) выбирает позицию раби Элиэзера как наиболее 
приемлемую. 

Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 

Лист Талмуда 

Трактат Йома 
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